



## Fac lettres : Il ne s'agit pas d'une reprise en présentiel



À l'occasion du centenaire de la naissance de Cheikh Anta Diop, scientifique, historien, anthropologue et homme politique, ce 29 décembre 2023, le monde universitaire, éducatif, les disciples et adeptes célèbrent celui à qui certains donnent le titre de « l'Africain du XX<sup>e</sup> siècle ». Organisé par l'université de Dakar (UCAD) et l'Institut fondamental d'Afrique noire (IFAN) qui portent tous les deux son nom, le thème de ce centenaire s'articule : « Cheikh Anta, cent ans après : les défis de la reconstruction d'une pensée audacieuse pour l'Afrique ».

Le centenaire de la naissance de Cheikh Anta Diop est une célébration de la vie et de l'héritage de cet érudit africain visionnaire. Son influence transcendante dans les domaines de l'histoire, de l'anthropologie et de la pensée panafricaine continue d'inspirer et de défier les générations présentes et futures. Alors que nous commémorons ce moment significatif, il est crucial de réfléchir aux défis actuels et à la nécessité de revitaliser son héritage pour répondre aux besoins changeants de l'Afrique moderne.

D'ailleurs ce que le Directeur de l'IFAN ne manquera pas de rappeler : la lumière de Cheikh Anta Diop aussi perçante que jamais, illumine encore notre paysage actuel, nous offrant des clés pour déchiffrer notre riche héritage et forger avec audace notre avenir. Par ces travaux qui ont courageusement remis en question les récits eurocentrés et rétabli le lien ombilical entre l'Égypte et l'Afrique noire, il continue d'inspirer une réflexion innovante sur la gouvernance, le développement durable et l'intégration africaine... »

<https://www.dakaractu.com>

### Formations payantes à l'Ucad : Un ancien recteur révèle l'origine du déséquilibre



C'est une leçon magistrale à l'allure de révélation que l'ancien recteur de l'université Cheikh Anta Diop de Dakar (Ucad), le professeur Ibrahim Thioub, a dispensée hier, lors d'un amphi de rentrée et remise de diplômes à la Fastef. Le thème : « Entre privatisation et service public : le Sénégal face au défi académique ». L'universitaire est revenu sur les péripéties qui sont à l'origine des incertitudes quant au devenir de l'enseignement supérieur public de plus en plus déserté par les élites socio-économiques.

Selon Ibrahim Thioub, l'alternative offerte par les institutions d'enseignement supérieur privées a répondu partiellement à la demande de qualité exprimée par les élites sociales. Et les tendances lourdes semblent, en conséquence, aller vers un système d'enseignement supérieur à plusieurs vitesses épousant les possibilités financières des familles au détriment du service public. Enfin, la privatisation partielle, qui n'est pas en soi une mauvaise chose, a conduit dans beaucoup de pays à une mercantilisation de l'enseignement supérieur, reconnaît l'ancien recteur de l'Ucad.

<https://www.sudquotidien.sn/formations-payantes-et-publiques-a-lucad-un-ancien-recteur-revele-lorigine-du-desequilibre-entre-les-effectifs-et-la-gabegie-des-ressources/>

### UCAD : Alerte aux étudiants sur une tentative d'escroquerie



Mise en garde pour les étudiants de l'UCAD. Une affiche arborant le nom « Université Cheikh Anta Diop » et le logo de l'UCAD est accompagnée de promesses susceptibles d'intéresser particulièrement les étudiants : « Cours en ligne gratuits à l'université de Dakar, ordinateur portable fourni et certificat inclus ! », indique-t-on.

Cependant, tout dans cette promesse est faux. Il s'agit d'une tentative d'arnaque, comme l'a signalé l'UCAD, qui a émis une alerte sur sa page Facebook : « L'UCAD informe le public que des individus mal intentionnés diffusent actuellement, sur les réseaux sociaux, un appel d'offres pour des cours et du matériel informatique, dans le but d'extorquer de l'argent ».

Dans le contexte actuel d'enseignement à distance, le message peut sembler tout à fait crédible. De plus, les instigateurs prétendent effectuer des recrutements par tranche d'âge, commençant par la tranche 20 à 35 ans, puis 35 à 45 ans, suivie de 45 à 55 ans, et enfin plus de 55 ans. Cependant, il s'agit simplement d'une forme d'hameçonnage.

[https://www.seneneews.com/actualites/ucad-alerte-aux-etudiants-sur-une-tentative-descroquerie-photo\\_470878.html](https://www.seneneews.com/actualites/ucad-alerte-aux-etudiants-sur-une-tentative-descroquerie-photo_470878.html)

### Cent douze marins sénégalais formés aux contrôles des activités pétrolières



Cent douze marins sénégalais ont reçu mercredi, à Dakar, leur titre de fin de formation Stcw (convention internationale sur les normes de formation des gens de mer, de délivrance des brevets et de veille), leur permettant d'embarquer à bord d'unités opérant dans les activités pétrolières et gazières offshore, a constaté l'APS.

« Cette remise de diplômes consacre la fin d'une formation qui vient à son heure parce que le Sénégal va entrer dans une nouvelle ère de production de gaz et de pétrole et les gens de mer, qui, autrefois avaient toutes les compétences requises en matière de pêche doivent migrer vers cette nouvelle activité offshore qui demande une formation en adéquation avec le caractère complexe de l'activité », a dit le ministre des Pêches et de l'Economie maritime.

Selon le ministre, l'Anam, en partenariat avec le Fonds de financement de la formation professionnelle (3FPT), a dispensé cette formation requise à ces gens de mer dont 57 sont des matelots de quart à la passerelle et 55 des mécaniciens de quart à la machine.

Cette formation s'inscrit dans le cadre du programme de renforcement des capacités des marins sénégalais, sous l'égide de l'Anam qui a offert des bourses de formation à 112 marins sénégalais, pour l'obtention de titres Stcw.

<https://aps.sn/cent-douze-marins-senegalais-recoivent-leur-titre-stcw-a-lecole-nationale-de-formation-maritime/>

# REVUE DE PRESSE

## ACTU : EDUCATION-ENSEIGNEMENT SUPERIEUR

### Actualité internationale

## 4 des 40 meilleures universités arabes sont tunisiennes



Les universités de Sfax, de Tunis-El Manar, de Monastir et de Sousse ont été classées parmi les 40 meilleures universités arabes sur un total de 115 universités dans le nouveau classement des universités arabes "Ranking arabe des universités".

Ce nouveau classement a été publié le 21 décembre 2023 par l'Union des universités arabes. L'université de Sfax occupe le 8e rang dans ce classement, et l'université Tunis- El Manar se classe à la 12e place, suivie au 13e rang par l'université de Monastir, alors que celle de Sousse se classe à la 40e place.

L'université du Roi Saoud en Arabie Saoudite a décroché la première place, suivie de l'université du Caire à la 2e position, puis l'université des Emirats arabes unis au 3e rang. En revanche, l'université El Yarmouk en Syrie occupe la dernière place.

A noter que le classement arabe des universités est basé sur 4 critères de performance, à savoir l'enseignement, la recherche scientifique, l'innovation et le leadership, la coopération internationale et locale et le service social.

<https://www.leconomistemaghreb.com/2023/12/22/ranking-arabe-des-universites-4-universites-tunisiennes-parmi-40-meilleures-universites-arabes/>

### France : "La loi immigration aura des conséquences sur l'attractivité de l'université"



Des mesures "indignes de notre pays" qui mettent "gravement en danger la stratégie d'attractivité de l'enseignement supérieur et de la recherche française". L'opposition face à la loi immigration, adoptée au forceps mardi par le Parlement, gagne le milieu universitaire. France Universités a jugé "inacceptables" les mesures du texte dans un communiqué émis ce mercredi.

Les présidents d'une soixantaine de grandes universités publiques, dont celle de Grenoble, se sont insurgés contre des mesures "indignes de notre pays", contrairement à "l'esprit des Lumières" et qui "nuisent à l'ambition" de l'enseignement supérieur.

Yassine Lakhnech, président de l'université Grenoble-Alpes, pointe du doigt certaines mesures qu'il juge "très graves" et qui risquent, selon lui, de "priver la France de talents".

"La caution étudiante peut traduire une sélection par les moyens qui n'est absolument pas dans les valeurs ni dans les pratiques des universités françaises. (...) Si certains dispositifs sont maintenus, cette loi aura des conséquences sur l'attractivité de l'université Grenoble-Alpes et du territoire", estime-t-il.

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/isere/grenoble/la-loi-immigration-aura-des-consequences-sur-l-attractivite-de-l-universite-la-caution-etudiante-cristallise-les-tensions-a-grenoble-2895071.html>

### Niger : L'insécurité prive près de 80.000 élèves du droit à l'éducation



La région de Tillabéri compte 912 écoles et centres fermés pour cause d'insécurité avec 77 771 élèves/apprenants dont 38 154 filles, soit près de 80.000 élèves privés du droit à l'éducation dans cette région du Niger, selon le directeur régional de l'éducation de Tillabéri.

La région compte au cycle primaire, 878 écoles fermées pour 74.221 élèves dont 36.381 filles ; au secondaire 30 établissements fermés pour un total de 3031 élèves dont 1469 filles ; pour l'enseignement professionnel, la situation donne un total de 4 centres de formation aux métiers (CFM) fermés pour 519 apprenants dont 304 filles.

Pour endiguer la situation, un forum sur "la continuité des activités pédagogiques dans la région de Tillabéri" a été organisé le 23 novembre 2023 en présence de principaux acteurs concernés par la question de l'école dans la région autour des thèmes relatifs aux orientations du ministère de l'éducation nationale en matière de gestion des urgences ; la présentation sur la situation du système éducatif de la région de Tillabéri ; quel maillage sécuritaire pour assurer la continuité des activités pédagogiques dans la région ? et une communication sur l'engagement des structures décentralisées de la région.

<http://www.anp.ne/article/niger-l-insecurite-prive-pres-de-80-000-eleves-du-droit-l-education-dans-la-region-de>

### L'Egypte reçoit un financement pour scolariser les enfants réfugiés soudanais



Education Cannot Wait (ECW), le fonds mondial pour l'éducation dans les situations d'urgence et les crises prolongées, a annoncé aujourd'hui une nouvelle subvention de 2 millions de dollars en Egypte. Cette subvention, d'une durée de 12 mois, sera octroyée par le HCR et permettra aux enfants fuyant la guerre au Soudan de bénéficier d'un accès vital à l'éducation.

La nouvelle subvention touchera plus de 20 000 enfants et adolescents, en mettant l'accent sur l'amélioration de l'accès et de la continuité de l'éducation pour les apprenants réfugiés nouvellement arrivés ; l'amélioration de la qualité de l'apprentissage ; la garantie de l'équité, de la cohésion sociale et du bien-être ; et le renforcement de la capacité du système d'éducation national.

Depuis avril 2023, plus de 300 000 personnes ont fui le Soudan vers l'Egypte, dont 16 000 enfants en âge scolaire. Avant le récent conflit au Soudan, l'Egypte a accueilli 59 000 réfugiés soudanais. Cependant, la concentration des réfugiés dans des zones spécifiques, associée au nombre limité d'écoles et à la surcharge des salles de classe, a créé des difficultés supplémentaires pour les autorités égyptiennes chargées de l'éducation dans la réponse à la demande d'éducation.

<https://www.agenceecofin.com/formation/1412-114631-l-egypte-recoit-un-financement-pour-scolariser-les-enfants-refugies-soudanais>